

Terres rares : les promesses du capitalisme

Des voitures électriques qui n'ont pas besoin de pétrole et ne réchauffent plus le climat, des éoliennes qui utilisent l'énergie du vent et ne rejettent pas du CO2, voilà l'avenir merveilleux que nous promet le capitalisme pour le 21^è siècle. Mais les progrès, dans ce monde capitaliste, pose un grave problème

Au 19^è siècle, il avait utilisé la machine à vapeur, fonctionnant avec du charbon. Grâce à quoi il a pu monter ses premières usines et lancer des bateaux et des trains aux quatre coins du monde. Au 20^è siècle, il a utilisé le pétrole et lancé les automobiles. Maintenant, au 21^è siècle, il veut rajouter ce qu'on appelle les terres rares, des métaux aux noms bizarres, lithium, tantale, vanadium... Il y en a besoin pour fabriquer les batteries rechargeables des voitures électriques, ou les aimants puissants des éoliennes.

Certains dénoncent l'énorme pollution des mines qu'il va falloir ouvrir. Mais il y a quelque chose que personne ne nous dit, c'est le danger de guerre qui va avec le progrès dans le monde capitaliste. Car les capitalistes du monde entier sont en concurrence.

Au 19^è siècle, la guerre de Crimée, avec la France alliée à l'Angleterre contre la Russie, visait le charbon de l'Ukraine. Aux Etats-Unis, la guerre de Sécession a été acharnée partout où il y a du charbon.

Au 20^è siècle, la Première Guerre mondiale a aussi été une course pour se partager le Moyen-Orient, riche en pétrole. La Deuxième Guerre mondiale a vu les Etats-Unis entrer en guerre d'abord pour le pétrole, qu'elle avait coupé au Japon, l'obligeant à attaquer sa base de Pearl Harbor. En 1956, la France et l'Angleterre ont attaqué l'Egypte pour lui prendre le canal de Suez, grande route du pétrole.

En 1990, les pays riches ont armé et fait durer une guerre atroce entre l'Irak et l'Iran, deux puissances pétrolières, pour les affaiblir toutes les deux. Les grandes puissances s'arrangent toujours pour que les désastres de leurs guerres ne les touchent pas directement.

Et on nous ment sur les vrais motifs de ces guerres. En 2003, les Etats-Unis ont raconté qu'il fallait attaquer l'Irak, encore elle, pour se débarrasser du dictateur et de ses prétendues armes de destruction massives. Aujourd'hui, les guerres ont commencé pour les fameux métaux rares. Deux guerres terribles qui ont coûté plus de 5 millions de vies humaines ont dévasté le Congo à la fin du 20^è siècle. Une autre a repris depuis 2021 dans l'Est du pays, riche en coltan,

en or, en cobalt. Du coltan, on tire un métal, le tantale, qui sert dans nos téléphones portables.

Voilà comment font les capitalistes : le Rwanda, pays voisin du Congo, soutient un groupe armé dans l'Est du pays, qui pille des mines et les exploite. Les produits sont amenés au Rwanda, qui fait son beurre en les revendant... à Apple et autres Samsung. La population du Congo subit les violences et les viols de ces bandes armées, quand elle n'est pas exploitée de manière affreuse dans les mines. 7 millions d'habitants ont dû émigrer dans leur propre pays.

D'autres guerres pour les terres rares se préparent. On a vu comment le nouveau président Trump, est en train d'obliger l'Ukraine affaiblie à lui lâcher ses minerais. Et c'est pour la même raison qu'il vise aussi le Groenland. Les terres rares sont indispensables dans les technologies modernes, les smartphones, les batteries de véhicules électriques, les éoliennes et les équipements militaires.

Les Etats-Unis n'ont pas vu que la Chine, un capitalisme de 1,4 milliard d'habitants, les avait devancés dans la course aux terres rares. Dans les années 1980, ils ont fait l'erreur de vouloir gagner plus d'argent en laissant les Chinois creuser chez eux. Les Chinois ont appris à extraire ces terres rares ; puis ils se sont mis à fabriquer les batteries pour voitures électriques, les générateurs d'électricité des éoliennes, etc.

Aujourd'hui, la Chine est numéro un, de loin : elle a chez elle un tiers des réserves mondiales. Surtout elle produit les deux tiers de tous les métaux rares fabriqués dans le monde. Voilà pourquoi les Etats-Unis en veulent tant à la Chine. Pourquoi aussi ils augmentent leur présence militaire dans les pays et sur leurs bases qui entourent la Chine. Et voilà pourquoi la Chine s'arme de son côté à toute vitesse.

La guerre économique, ou pire, la guerre tout court, voilà l'avenir qui se cache derrière les promesses d'industries vertes et de planète écologique.

Le vrai progrès qui vaille, c'est de penser une autre manière d'être gouvernés. Une manière qui enlève le pouvoir énorme qu'ont les monstres du capitalisme, qu'ils soient dans les nouvelles technologies ou dans les vieilles industries d'armements.

18/5/2025

L'Ouvrier n° 417

ON PEUT PHOTOCOPIER, FAIRE CONNAITRE, DIFFUSER L'OUVRIER
(boîtes à lettres, marchés, affichages dans les cités)

pour recevoir chaque parution, découvrir d'autres numéros, nous aider :
L'OUVRIER BP 64 - 94202 IVRY/SEINE CEDEX

Notre site internet : louvrier.org